

PRESENTACION

El Programa Estado de la Nación, iniciado en 1994, ha tenido como visión orientadora la importancia fundamental que, para el desarrollo de la democracia participativa, reviste la realización de un esfuerzo continuado que ponga al alcance de la sociedad toda aquella información con la cual pueda sopesar su propia realidad y, consciente de ésta, pueda dar curso y orientación a sus acciones futuras.

La concreción de tal propósito implica, en consecuencia, no sólo la producción de un análisis amplio y riguroso de esa realidad, sino también la dedicación, con igual fuerza, a la construcción de vías de difusión que aseguren a los habitantes del país el acceso a ese conocimiento.

Con la publicación del Primer Informe, correspondiente al año 1994, se dio un paso firme hacia la consecución de dicho objetivo. El contenido de aquel documento, dividido en áreas temáticas articuladas por la concepción del desarrollo humano sostenible, permitió ubicar con propiedad rasgos fundamentales del ser y las circunstancias de la Nación costarricense. El proceso de difusión, por su parte, permitió que con notoria rapidez se diese una amplia legitimidad social del Informe y de sus resultados, que fueron discutidos con diversos grupos y en diferentes regiones de todo el país.

La validación social del Informe, y el consiguiente logro de una mayor conciencia sobre sus limitaciones actuales y potenciales, han resultado de suma importancia para la preparación del presente Informe, correspondiente al año 1995. De la primera experiencia se ha obtenido un amplio conjunto de aportes y observaciones de gran valor, no solo en cuanto a la condición misma del país sino también en cuanto a la concepción y enfoque metodológico del Programa y su Informe. En lo correspondiente a las limitaciones aludidas, que se concentran principalmente en la calidad, continuidad o existencia en el país de fuentes de información para temas clave del desarrollo humano sostenible, se han fortalecido los esfuerzos por desarrollar bases de información que alimenten el proceso y que permitan la construcción de indicadores referentes a la compleja realidad nacional. Se comprende, sin embargo, que el esfuerzo del Programa Estado de la Nación no sería suficiente, por sí solo, para superar esa limitación, y que se requerirá la labor conjunta de diferentes entes de investigación y organismos especializados nacionales para llevar a cabo esa delicada y urgente tarea.

Al hacer entrega del Informe del Estado de las Nación en Desarrollo Humano Sostenible 1995, queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento al talento y capacidad de ejecución de Miguel Gutiérrez Saxe, su principal arquitecto, y del equipo técnico que, bajo su coordinación, tuvo a cargo la realización del Informe y tareas conexas.

A los integrantes del Consejo Consultivo, nuestra renovada gratitud por su orientación y valiosos aportes en cada una de las distintas etapas de elaboración del Informe. Asimismo, expresamos nuestro agradecimiento a todos aquéllos que, por distintos medios, han hecho llegar comentarios y aportes sobre el contenido del Informe, y a quienes por medio de su

estudio, discusión y divulgación han contribuido y contribuirán a extender y profundizar sus alcances.

La excelente acogida del Informe inicial y las expectativas existentes para ésta y sucesivas entregas, refuerzan nuestra convicción de que con esta y cada nueva obra se verá fortalecida la capacidad del país para reflexionar sobre su propio desarrollo y elegir, en consecuencia, las bases sobre las que se asentará su fisonomía futura.

San José, Costa Rica
15 de octubre de 1996

Hans D. Kurz
Representante Residente
PNUD

Rodrigo Alberto Carazo Zeledón
Defensor
Defensoría de los Habitantes

Isabel Auger
Directora Programa de
Democratización y Derechos
Humanos en Centroamérica
Unión Europea

Olga Goldenberg Guevara
Coordinadora
Area de Defensa del Desarrollo Humano
Defensoría de los Habitantes

José Andrés Masís Bermúdez
Director
Oficina de Planificación
de la Educación Superior OPES

Alejandro Cruz
Rector
Instituto Tecnológico
de Costa Rica

Celedonio Ramírez
Rector
Universidad Estatal a Distancia

Gabriel Macaya
Rector
Universidad de Costa Rica